

**Zeitschrift:** Der Fourier : offizielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen  
**Herausgeber:** Schweizerischer Fourierverband  
**Band:** 45 (1972)  
**Heft:** 6

**Vereinsnachrichten:** Werbung in unserem Fachorgan

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 01.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

mit einer Trägerwaffe mehrere Sprengköpfe einzusetzen, sind aber von grosser Bedeutung im Hinblick auf die Unverwundbarkeit oder Verwundbarkeit, also den Abschreckungswert der bodengestützten Langstreckenraketen. Geht es um die Zerstörung von verbunkerten Raketen, so ist die Wirkung einer Verdoppelung der Präzision der Angriffswaffe fünfeinhalbmal grösser als die einer Verdoppelung der Sprengkraft. Verbessern die Sowjets die Zielgenauigkeit ihrer Raketen und statten sie diese mit unabhängigen Mehrfachsprengköpfen aus — womit in naher Zukunft zu rechnen ist —, so werden sie in wenigen Jahren imstande sein, das Gros der US-Minuteman (Interkontinentalraketen) am Boden zu zerstören. Die Raketen-U-Boot-Flotte der USA wird zwar offenbar praktisch unverwundbar bleiben. Doch die in den Bereich des Möglichen rückende Fähigkeit der Sowjets, die landgestützte Komponente des amerikanischen Vergeltungsinstrumentes im ersten Schlag weitgehend auszuschalten, müsste die strategische Position der westlichen Führungsmacht in folgeschwerem Masse schwächen. Die Nixon-Administration ist sich dieser Gefahren bewusst. Sie will die im Gang befindliche Einführung von Mehrfachsprengköpfen fortsetzen; der Präsident hat ausserdem in seinem Budget für das Haushaltsjahr 72/73, wie wir es vor einem Jahr voraussagten, beträchtliche Mittel für die beschleunigte Entwicklung eines neuen U-Boot-Raketen-Systems (ULMS) beantragt.

#### *Was wollen die Russen?*

Man erliegt keineswegs einem irrationalen «Kommunistenschreck», wenn man im Lichte des hier geschilderten Wachstums des sowjetischen Potentials die Möglichkeit jedenfalls nicht ausschliesst, dass die Russen die strategische Suprematie zu erringen versuchen. Für die Möglichkeit spricht auch ihr Verhalten bei den SALT. Die ausgewogenen und fairen amerikanischen Pläne von 1970 und 1971, welche die Festlegung einer Maximalzahl von 1900 – 2000 interkontinentalen Trägern, die jeder besitzen dürfte beziehungsweise ein Verbot des Baus neuer Raketen-Silos und Raketen-U-Boote von einem bestimmten Termin an vorsahen, wurden von ihnen nicht angenommen. Sie drängten vielmehr, wie der Bericht Nixons nun offiziell bestätigt, auf den Einbezug taktischer amerikanischer Flugzeuge in Europa und im Mittelmeer, die Randgebiete der Sowjetunion treffen können, weigerten sich aber gleichzeitig, ihre mehr als 600 Mittelstreckenraketen, die gegen Westeuropa gerichtet sind, einer Beschränkung zu unterwerfen . . .

Unter diesen Umständen wird man gut daran tun, keine besonderen Erwartungen an das anscheinend in Ausarbeitung begriffene Teilabkommen zwischen den zwei Mächten zu knüpfen. Dieses dürfte lediglich ein Einfrieren der Raketenabwehr und wahrscheinlich von grosskalibrigen Raketen von der Art der russischen SS-9 bringen. Das wäre gewiss mehr als nichts. Der Rüstungswettlauf würde indessen praktisch unvermindert fortgesetzt.

*Hptm i Gst Dominique Brunner*

---

## **Werbung in unserem Fachorgan**

*Liebe Leserinnen und Leser,*

*Wenn wir es auch nicht immer wahrhaben wollen, so müssen wir doch feststellen, dass unser Fachorgan nicht nur von der Vielfalt der Textbeiträge lebt, sondern ebenso sehr darauf angewiesen ist, dass unsere Inseratenregie recht viele Aufträge, verteilt auf alle Ausgaben des Jahres, erhält. Nur so ist es möglich, die Herausgabe unserer Periodika zu erträglichem Preis zu gewährleisten.*

*Sicher aber sind noch nicht alle Möglichkeiten zur Erfassung potentieller Inserenten ausgeschöpft. Wir wären deshalb allen Lesern dankbar, wenn sie unsere Inserenten im Rahmen der Möglichkeiten und Vorschriften bei ihren Einkäufen für die Truppe, aber auch im zivilen Bereich berücksichtigen würden.*

*Kameradinnen und Kameraden, zeigen Sie Solidarität. Es würde unsere Inseratenregie freuen, wenn Sie ihr Werbetipps oder Adressen von Inserenten, die von der Werbemöglichkeit in unserer Zeitschrift Gebrauch machen sollten, melden würden. Alle unsere Mitglieder stehen im Zivilleben doch an wichtigen Posten, die es ihnen erlauben, auf den «Der Fourier» als Werbeträger hinzuweisen.*

*Ihre ständige Mithilfe und das Wissen unserer Inserenten darum, dass eine Werbung in unseren Heften Erfolg verspricht, ist für unsere Zeitschrift eine Lebensnotwendigkeit.*

*-er*